

六月読み取りおけいこ（高）④

名前（ ）

六月十日は時の記念日です。一九一〇年に東京天文台と生活改善同盟会という団体が一緒に作って作った記念日です。そして、「時間をきちんと守りましょう。」と広く国民に呼びかけました。

ではなぜ六月十日だったのでしょうか？これにはちゃんと理由があります。日本書紀という書物の中に、天智天皇十年四月 辛卯条という記述があり、そこに書かれているのです。ここで疑問に思った人もいるでしょう。何で四月と書いてあるのに六月なのか、ってね。実はこのころ使っていたカレンダーは月の動きをもとにしたもので、今使っている太陽の動きをもとにしたものとは表し方がちがうのです。そして、この日を今のカレンダーに直すと西暦六七一年六月十日になるのです。

日本書紀によると、この日に初めて「漏刻」という水時計が使われ、鐘が時刻を告げた、とあります。奈良県明日香村で「水落遺跡」という遺跡が発掘されたのがこれだと思います。筆者もこの時発掘に参加しましたが、実際細い銅の導水管などが出土しました。そして、建物の柱のあとなどもわかり、実際に大きな水時計がおかれていたらしいことが判明しました。

これを作ったとされる天智天皇は、蘇我氏を滅ぼした中大兄皇子と同一人物です。六年生は社会で学習しましたね。また、山科の御陵という地名は、この人のお墓があることで名づけられた地名です。この人のお墓は上円下方墳と思われていたのですが、上は円ではなく、八角形だとわかりました。飛鳥時代の天皇に八角形の古墳は人気だつたんですよ。

音読サイン→

① 何の話でしょう？

② 時の記念日を作ったのは生活改善同盟会とどこですか？

③ この記念日は何を呼びかけるために作されましたか？

④ 漏刻のことを書いてある本は何ですか？

⑤ 漏刻を今の言葉でいうと？

（ ） 遅刻（ ） 水落遺跡（ ） 水時計

⑥ 水落遺跡はどこにありますか？

⑦ 天智天皇は即位する前何という名前でしたか？

⑧ 天皇のお墓のことを何と言いますか？

（ ） 御陵（ ） 八角形墳（ ） 上円下方墳

⑨ あつているものに○をつけましょう。

（ ） 天智天皇が水時計を初めて作った。

（ ） 天智天皇の墓は飛鳥にある。

（ ） 天智天皇は上円下方墳に眠っている。

⑩ 上の話の感想を五行でまとめましょう。

できばえは？

